
اس��ت��ع��رض��ت لج��ن��ة ش����ؤون البيئة 
البرلمانية الوضع البيئي في الكويت ، 
واستمعت من مسؤولين في الهيئة العامة 
للبيئة إل��ى ش��رح عن الم��ؤش��رات البيئية 
وتقييم بعض الجامعات التي أشارت إلى 
تقدم مستوى الكويت في حماية البيئة من 

المركز 113 إلى المركز 62 عالميا.
وقال مقرر اللجنة النائب محمد الحويلة 
في تصريح بالمركز الإعلامي في مجلس 
الأمة إن تقدم مستوى الكويت يعتبر خبرا 
طيبا، متمنيا أن يكون هناك اهتمام أكبر 
في عملية حماية البيئة من جميع الجوانب 

سواء حماية الهواء أو المياه أو التربة.
وب���ين أن���ه تم اس��ت��ع��راض التحديات 
والمشاكل التي تواجه عمل هيئة البيئة ، 
مشيرا إلى أنه سيكون هناك اجتماع آخر 
يستعرض الجهات التي قصرت وتقاعست 
عن أداء دوره��ا في حماية البيئة، حتى 
نقضي على التضارب وتقاذف المسؤولية 

في هذه القضية المجتمعية.

وذكر أنه تم خلال الاجتماع استعراض 
5 اق��ت��راح��ات ب��رغ��ب��ة والم��واف��ق��ة عليها 
ب��الإج��م��اع ، م��ؤك��دا ف��ي ال��وق��ت ذات���ه أنه 

سيتم في الاجتماع المقبل تحديد خارطة 
عمل اللجنة ف��ي دور الان��ع��ق��اد الحالي 

والتعديلات التشريعية المطلوبة.
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أيادي سمو الأمير البيضاء امتدت لشتى بقاع الأرض

الأمير  سمو  الكندري:  عيسى 
ي����س����ت����ح����ق »ن�������وب�������ل ل����ل����س����ام« 

لخدمته الإنسان والإنسانية
 تقدم نائب رئيس 
مجلس الأم���ة عيسى 
الكندري بأسمى آيات 
ال���ت���ه���ان���ي لح��ض��رة 
ص��اح��ب ال��س��م��و أمير 
ال��ب��لاد الشيخ صباح 
الأحمد الجابر الصباح 
بم��ن��اس��ب��ة ال���ذك���رى 
الثانية عشرة لتولي 
سموه مقاليد الحكم في 

البلاد.
وق���ال ال��ك��ن��دري في 
بيان صحافي إن عهد 
س��م��و الأم���ي���ر ات��س��م 
بالعديد من الإنجازات 
في كافة الم��ج��الات، إلا 
أن الإنجاز الأكبر يكمن 
في نوعية التشريعات 

التي تعد علامات فارقة في تاريخ التشريع الكويتي، فقد 
صدرت تشريعات نوعية في مجالات عدة من أبرزها قانونا 
المطبوعات والنشر اللذان ساهما في ازده��ار الحريات 
ومنح الصحافة والإعلام سقفا أعلى من الحرية المسؤولة، 
فلم تعد تراخيص الصحف محتكرة على فئة معينة 
وأصبح الإعلام المرئي والقنوات الفضائية المحلية تجول 
العالم في فضاء الإعلام الرحب والواسع ولم يقتصر على 
التلفزيون الرسمي فقط إنما تجاوز ذلك إلى صناعة الإعلام 
لافتا إلى أن هذا إن دل فإنما يدل على إيم��ان سمو الأمير 

بالديمقراطية.
وأك��د الكندري أن هناك دليلا آخ��ر على إيم��ان سموه 
بالديمقراطية وهو أنه لم تكن هناك خطوط حمراء في 
الممارسة السياسية، لافتا إلى أنه لأول مرة في عهد سموه 
تتم مساءلة رؤس��اء الحكومات، ول��م يشهد عهد سموه 

تعطيل الحياة النيابية من خلال تعليق الدستور.
 وأوضح الكندري أن عهد سمو الأمير تميز كذلك بالنماء 
والرخاء والازده��ار على الشعب الكويتي، إذ تم في عهد 
سموه رفع المستوى المعيشي للمواطنين والأسر الكويتية 
وتم إعطاء المنح النقدية للمواطنين وص��رف التموين 
المجاني لم��دد طويلة، كما زادت في عهد سموه الميمون 
الكوادر والبدلات للمواطنين والموظفين في جهات الدولة 

كافة.
ولفت إل��ى أن سموه لم ي��ألُ جهدا في خدمة البشرية 
ومساعدة ال��دول والشعوب المنكوبة، وأياديه البيضاء 
امتدت لشتى بقاع الأرض على الأصعدة كافة، بالإضافة 
إل��ى فكر س��م��وه الج��ان��ح إل��ى السلم وال��س��لام والأم��ن 
والاستقرار، آملا أن يتوج هذا كله ويفرح أهل الكويت 
بأن ينال سموه جائزة نوبل للسلام لما قام به من خدمة 

للإنسان والإنسانية.

تبحث التعاون الأمني مع العراق

»الخارجية البرلمانية« تناقش 
التطورات الإقليمية والدولية 

بحضور الخالد اليوم

ربيع �سكر

تجتمع اليوم 4 لجان برلمانية وتناقش لجنة الشؤون 
الخارجية برئاسة النائب حمد الهرشاني مشروع قانون 
بالموافقة على مذكرة تفاهم بشأن التعاون الأمني بين حكومة 

دولة الكويت وحكومة جمهورية العراق.
وتناقش اللجنة آخر التطورات والمستجدات السياسية 
على الساحة الإقليمية والدولية فيما يتصل بالأحداث 
الجارية حاليا في المنطقة وبعض الدول العربية. بح�ض����ور 
نائب رئيس مجلس الوزراء ووزير الخارجية الشيخ صباح 

الخالد وممثلين عن وزارة الداخلية.
وتجتمع لجنة تحسين بيئة الأع��م��ال لمناقشة القانون 
رقم )98( لسنة 2013 بِشأن الصندوق الوطني لرعاية 
وتنمية المشروعات الصغيرة والمتوسطة والتعديلات عليه. 
بح�ض�ور عبدالله الجوعان – رئيس مجلس الإدارة ورئيس 
الصندوق الوطني لرعاية وتنمية المشروعات الصغيرة 
والم��ت��وس��ط��ة والمختصين ب��ال��ص��ن��دوق. ود.ف��ه��د الزميع 

– مستشار الوزير.
وتناقش لجنة إع���داد م��ش��روع الج���واب على الخطاب 
الأميري آل�ي�ة ع��م��ل ال�ل�ج��ن�ة والصيغة المقترحة لمشروع 

الجواب على الخطاب الأميري.
وتبحث لجنة الشباب والرياضة مشروع قانون في شأن 
إنشاء الهيئة الكويتية لمكافحة المنشطات. ومناقشة الاقتراح 
بقانون بشأن إنشاء اللجنة الكويتية لمكافحة المنشطات. 
بح�ض�ور وزير التجارة والصناعة ووزير الدولة لشؤون 

الشباب.

10 نواب عقب جلسة الاستجواب قدمه 

الغانم يدعو إلى جلسة خاصة للتصويت
 على طلب طرح الثقة بالوزيرة الصبيح غدا

فيما تشير التوقعات ال��ى وج��ود 
أغلبية نيابية تدعم ال��وزي��رة وتتجه 
لتجديد الثقة بها ، وجه رئيس مجلس 
الأم���ة ال��دع��وة ال��ى الاع��ض��اء لحضور 
الجلسة الخ��اص��ة الم��ق��رر عقدها غدا 
الأربعاء للتصويت على طلب طرح الثقة 
بوزيرة الشؤون الاجتماعية والعمل 

وزيرة الدولة للشؤون الاقتصادية.

وج���اء ف��ي ن��ص ال��دع��وة : يسرني 
دع��وت��ك��م لح��ض��ور ج��ل��س��ة المجلس 
الخ��اص��ة ال��ت��ي ستعقد ي��وم الأرب��ع��اء 
14 من جمادى الأول سنة 1439 ه� 
الموافق 31 من يناير سنة 2018 الساعة 
التاسعة صباحا، للتصويت على طلب 
طرح الثقة بالسيدة هند صبيح الصبيح 
وزي��رة ال��ش��ؤون الاجتماعية والعمل 

ووزي��رة الدولة للشؤون الاقتصادية 
المقدم في جلسة 23 يناير 2018 من 
الأع��ض��اء، شعيب الم��وي��زري وصالح 
عاشور ود. عادل الدمخي ود. عبدالكريم 
الكندري ومحمد المطيري والحميدي 
السبيعي وخ��ال��د العتيبي وم��ب��ارك 
الحجرف ونايف العجمي وعبدالله فهاد 

العنزي.

انتهى من اقتراح تعديل قانون التأمينات الاجتماعية الخاص بأصحاب المهن

 43 الفضالة: »النفط« توقع عقودا بقيمة 
مليون دينار لدراسات ليست لها أي فائدة

أكد النائب يوسف الفضالة أنه انتهى من 
إعداد اقتراح بقانون لتعديل الباب الخامس 
من قانون التأمينات الاجتماعية والخاص 
بأصحاب المهن ، مشيرا إل��ى أن المقترح 
سيودع لدى الأمانة العامة للمجلس خلال 
اليومين المقبلين بعد استكمال تواقيع 

النواب.
 وقال الفضالة في تصريح للصحافيين 
ف��ي الم��رك��ز الإع��لام��ي بمجلس الأم��ة ، إنه 
ناقش التعديل مع جمعيات النفع العام 
وبعض المبادرين ، مبينا أنه تم دمج كل 
الاقتراحات المتعلقة بهذا الموضوع وتم 

تنقيحها ووضعها في قانون متكامل.
 وأوض��ح أن الاقتراح بقانون يتضمن 
تعديل سقف الراتب التقاعدي للمسجلين 
ضمن الباب الخامس من قانون التأمينات، 
كما يشمل معالجة العجز الكلي للمسجلين 
في هذا الباب وتعديل الشرائح المسجلة 
واستقطاعاتها ومساواتهم بالمسجلين في 
الأب��واب الأخ��رى ، مبينا أن المقترح يأتي 
ضمن حزمة قوانين كثيرة يعمل عليها لحل 

مشكلة التوظيف.
 وأك��د الفضالة ض��رورة تعديل الباب 
الخامس وإضافة مميزات كثيرة له حتى 
يتجه جميع المنتسبين للباب الأول أو الباب 

الثالث إلى الباب الخامس ليقوموا بالعمل 
الحر في المشروعات الصغيرة والمتوسطة.

 من جانب آخر، كشف الفضالة عن تلقيه 
معلومات عن وج��ود شبهات ت��دور حول 
توقيع عقود في النفط بقيمة 43 مليون 
دينار وهي عبارة عن دراس��ات ليست لها 

أي فائدة.
 وقال إنه خاطب مسؤولين في الشركة 
وحذرهم من أن هناك تتمة لهذه الدراسات 
بعقد يزمع توقيعه لإجراء دراسة جديدة، 
ويتقاضى بموجبه 9 موظفين مسؤولين 
عن هذا العقد 8 آلاف دينار يوميا لكل منهم.

 وأع��ل��ن ع��ن ع��زم��ه ال��ت��وج��ه بأسئلة 
برلمانية إلى وزير النفط بهذا الخصوص 
، متمنيا أن يجد الإج��اب��ات ف��ي القريب 
العاجل والتحقيق في هذا الموضوع. وشدد 
الفضالة على ض��رورة تعامل المسؤولين 
والقياديين في )نفط الكويت( مع الشباب 
الكويتيين ال��ذي��ن رف��ض��وا الان��خ��راط في 
منظومة الفساد بالشكل اللائق، وألا يتم 

مضايقتهم أو محاربتهم.

جانب من اجتماع لجنة البيئة

يوسف الفضالة

عيسى الكندري

مرزوق الغانم

اللجنة رفضت السماح بإجراء الانتخابات الفرعية

السبيعي: »التشريعية« رأت بالإجماع عدم دستورية 
فرض ضريبة على تحويات الوافدين

ربيع �سكر

قال رئيس اللجنة التشريعية النائب 
الحميدي السبيعي : ان اللجنة التشريعية 
واف��ق��ت على ٧ مقترحات ب��ش��أن حقوق 
البدون ووافقت على اقتراح انشاء مركز 

الكوارث والازمات.
وق�����ال ال��س��ب��ي��ع��ي ف���ي ت��ص��ري��ح��ات 
للصحافيين : اللجنة التشريعية رأت 
بالإجماع عدم دستورية 4 مقترحات بشأن 
ف��رض ضريبة او رس��وم على تحويلات 
ال��واف��دي��ن وه��ن��اك تباين واخ��ت��لاف بين 
م��ق��ت��رح��ات ف���رض ض��ري��ب��ة تح��وي��لات 
الوافدين منها التفرقة في المعاملة وتاثيرها 
على القطاع المصرفي والإقتصاد الوطني 
ورأت اللجنة وجود شبهة دستورية في 

تلك المقترحات وإحالتها للجنة المختصة
واضاف السبيعي :اللجنة التشريعية 
رفضت رف��ع الحصانة عن النائب احمد 
نبيل الفضل في قضية اعلام مرفوعة من 
حجاج العجمي بسبب لقاء تلفزيوني 
للفضل ت��ن��اول ف��ي��ه داع���ش وذك���ر اس��م 

العاجمي.
وتابع السبيعي : اللجنة التشريعية 
رف��ض��ت اق��ت��راح ج���واز عقد الانتخابات 
الفرعية والسماح بتنظيمها والمقدم من 
الفضل لعدم دستوريته واللجنة رفضت 

بالاغلبية 3 مقابل 2 اق��ت��راح ج��واز عقد 
الانتخابات الفرعية والسماح بتنظيمها 

والمقدم من الفضل لعدم دستوريته
وع���ن اس��ت��ج��واب ال���وزي���رة الصبيح 
ق��ال السبيعي : ن��ي��ران صديقة أطاحت 
بالوزيرين السابقين الشيخين سلمان 
الحمود ومحمد العبدالله وه��ذه النيران 
الصديقه اتحدت الان معا للدفاع عن هند 

الصبيح في هذا الاستجواب.

الحميدي السبيعي

اللجنة تحدد خارطة عملها والتشريعات المطلوب تعديلها في الاجتماع المقبل

»البيئة البرلمانية«: الكويت تتقدم إلى المركز 
62 عالميا في مجال حماية البيئة

الهاشم تسأل عن صحة دراسة بيع شركة المشروعات السياحية إلى القطاع الخاص
وجهت النائب صفاء الهاشم سؤالا برلمانيا إلى 
وزير المالية د. نايف الحجرف قالت فيه : استنادا إلى 
تقارير ديوان المحاسبة التي تفيد بوجود هدر مالي 
وإداري مستمر في شركة المشروعات السياحية. 
فما القرارات التي اتخذها الرئيس الجديد تجاه رسم 
خطة عمل جديدة ومحدثة حتى تاريخ ورود هذا 

السؤال؟ مع تزويدي بنسخة منها، وهل اتخذت تلك 
القرارات وفقا للوائح والقوانين المتبعة حسب النظم؟

وكم يبلغ عدد المستشارين الذين عينهم الرئيس 
الج��دي��د؟ وه��ل توجد حاجة لتعيينهم؟ وه��ل عين 
الرئيس التنفيذي الجديد مدير مكتب له؟ وما جنسية 
هذا المدير وخبراته؟ وكم يبلغ حجم الراتب الذي 

حدد له؟ وهل عين مساعدا لمدير المكتب؟ وما جنسيته 
والراتب الذي منح له؟ مع تزويدي بالبيانات اللازمة 

للمذكورين وشهادة الراتب والسيرة الذاتية لهما.
وم��ا صحة تعاقد شركة المشروعات السياحية 
مع شركة استشارية؟ وكم يبلغ عدد تلك الشركات 
واختصاصات كل واحدة منها؟ وكم تبلغ مدة التعاقد 

لكل منها؟ وما ال��دور الموكل لكل شركة في شؤون 
المشروعات السياحية؟ مع تزويدي بشرح واف عن 
دور كل شركة منذ تسلمها مهامها وخطة العمل التي 
اعتمدت، والمراحل التي انجزت من تلك الخطة لكل 
شركة على حدة، مع إرفاق نسخة ضوئية من العقد 

المبرم، وسيرة كل شركة.

24 مليار دينار إلى الصندوق سداد كامل قرض الغزو والتحرير والإعمار بقيمة 

عاما  42 خال  القادمة  الأجيال  احتياطي  صندوق  إلى  دينار   مليون  و727  مليارا   54 تحويل  الحجرف: 
ربيع �سكر

 قال وزير المالية د. نايف الحجرف في رد على سؤال 
برلماني للنائب الدكتور وليد الطبطبائي : انه لا يمت 
للحقيقة بصلة ما تناولته بعض وسائل الاع��لام عن 
انخفاض أص��ول صندوق احتياطي الأجيال القادمة 
بما قيمته  68 مليار دولار ما بين عامي 2016 و2017 
واضاف الحجرف : وإنما على العكس فقد زادت قيمة 
أص��ول صندوق احتياطي الأجيال القادمة فيما بين 

عامي 2016 و2017.
وعن المبالغ المقتطعة إلى صندوق الأجيال القادمة 
منذ إنشائه وحتى ت��اري��خ ال��رد على ال��س��ؤال ، قال 
الحجرف : إن إجمالي المبالغ المقتطعة سنويا والتي تم 
تحويلها إلى صندوق احتياطي الأجيال القادمة بلغت 
54 مليار و727 مليون دينار خلال 42 عاما منذ نشأة 
الصندوق عام 1976 وحتى العام المالي 2016 / 2017 
، وذلك تطبيقا للمادة الأولى من المرسوم بقانون رقم 

106 لسنة 1976 في شأن احتياطي الأجيال القادمة.
وعن وجود سحب مبالغ من الصندوق قال الحجرف 
: عملت الهيئة العامة للاستثمار جاهدة على إع��ادة 

بناء صندوق احتياطي الأجيال القادمة حيث انه تم 
استنزاف موارد هذا الاحتياطي إبان فترة الغزو الغاشم 
لتأمين العيش الكريم للشعب الكويتي ومن ثم لتمويل 
عملية التحرير وإع��ادة الإعمار وليتمكن الاحتياطي 
العام من الوفاء بالتزاماته تجاه الميزانية العامة للدولة 

والتي نتجت بسبب الغزو وحرق آبار النفط مما أدى 
الى توقف إيرادات الدولة.

واض��اف الحجرف : حيث بلغت جملة المبالغ التي 
اقرضها صندوق احتياطي الأجيال القادمة للإحتياطي 
العام إب��ان فترة الغزو الغاشم والتحرير من الغزو 
نحو 24 مليار دينار ) هي قيمة قرض التحرير وإعادة 
الإع��م��ار (. وتمكنت الهيئة العامة للاستثمار من 
استكمال استرجاع هذه المبالغ ، وك��ان آخر دفعة من 
الاحتياطي العام إلى احتياطي الأجيال القادمة بتاريخ 

24 مارس 2008.
وتابع الحجرف ؛ قانون انشاء صندوق الأجيال 
القادمة ال��ص��ادر ع��ام 1976 ينص على ان��ه لا يجوز 
سحب أي مبالغ من احتياطي الأجيال القادمة ، لذلك لا 
توجد أي استقطاعات أو مبالغ تم سحبها من الصندوق 

باي صفه كانت.
وعن وجود أي خسائر للصندوق ، قال الحجرف : 
ان استثمار مال الاحتياطي العام واحتياطي الأجيال 
القادمة من المسائل السرية وتطرح فقط في جلسة 

سرية بمجلس الامة وخلال اجتماع مجلس الوزراء.

 واع��ت��ذر الحجرف عن ع��دم الكشف عن أرب��اح او 
خسائر احتياطي الأجيال القادمة السنوية، مستدركا 
بالقول ان هيئة الاستثمار تتبع سياسة التحوط 
والحذر في استثماراتها والتي أدت إلى مضاعفة المبالغ 
التي تم تكليف الهيئة العامة للاستثمار بإدارتها 
واستثمارها من خلالها هذه السياسة الاستثمارية 

الحصيفة.
وع��ن وج��ود مساهمات للصندوق للاستثمار في 
المشاريع التنموية داخ��ل الكويت ، ق��ال الحجرف : 
الاستثمار في المساهمات التنموية في الكويت يدخل 
ضمن اختصاص صندوق الاحتياطي العام وليس 
صندوق احتياطي الأج��ي��ال القادمة حيث من ضمن 
استثمارات صندوق الاحتياطي العام الاستثمار داخل 
دولة الكويت بناء على التوجهات والقرارات الحكومية.
واضاف الحجرف : ان هيئة الاستثمار تقوم بعمل 
استراتيجيات الاستثمار لصندوق احتياطي الأجيال 
القادمة وتوزيع استثمارات الصندوق نوعيا وجغرافيا 
، وعليه لا توجد أي مساهمات منذ عام 2005 وحتى 
تاريخه يمكن اعتبارها مساهمة تنموية داخل الكويت. 

د. نايف الحجرف

الشيخ صباح الخالد

وجه النائب د.خليل أبل سؤالا برلمانيا 
إلى وزي��ر الصحة الشيخ باسل الحمود 
ال��ص��ب��اح ع��ن ال��ل��ج��ان الطبية والفنية 
والإداري��ة في الوزارة ومكافآت وترقيات 
الأطباء والمزايا العينية والمالية الممنوحة 

لهم.
ونص السؤال : يرجى إفادتي وتزويدي 
بقرارات تشكيل اللجان الطبية والفنية 
والإدارية في المستشفيات والمراكز الطبية 
وعلى مستوى وزارة الصحة ع��ن آخر 
ثلاث سنوات حتى ورود هذا السؤال، مع 
تحديد أسماء الأطباء الذين لديهم عضوية 
في أكثر من لجنة وقيمة مكافآت أعضاء 
اللجان الطبية وبكشف بعدد الأطباء 
الكويتيين وغير الكويتيين وتخصصاتهم 
الطبية ومسمياتهم الوظيفية والدرجة 
الوظيفية وس��ن��وات الخ��ب��رة العملية 
وجنسياتهم وال��رات��ب الشهري والمزايا 
الوظيفية الأخرى في وزارة الصحة، على 

أن يتضمن كشوف الأطباء في كل محافظة 
منفصلة في كل مستشفى ومركز صحي 

على حدة.
وطلب كشفا بالأطباء الكويتيين وغير 
الكويتيين الحاصلين على مكافأة الأعمال 
الم��م��ت��ازة ع��ن آخ��ر ث��لاث س��ن��وات مالية 
ب���وزارة الصحة، على أن يتضمن إسم 
الطبيب وتخصصه وخبرته العملية 
ومسماه الوظيفي والمنطقة الصحية 
والمركز الطبي التابع لهما، وقيمة المكافأة 
السنوية الحاصل عليها كل منهم. وهل 
يوجد رؤس��اء أقسام في وزارة الصحة 
تم التجديد لهم لأكثر من م��رة؟ إذا كانت 
الإجابة نعم فيرجى تزويدي بأسمائهم 
ومسمياتهم الوظيفية وتخصصاتهم 
الطبية وسنوات الخبرة العملية ومراكز 
عملهم حسب المنطقة الصحية والمركز 
الطبي وجنسيتهم والسن، مع بيان سبب 

التجديد لكل منهم على حدة.

في اللجان الطبية والفنية والإدارية في الوزارة

أبل يسأل الحمود عن مكافآت وترقيات الأطباء 
والمزايا العينية والمالية الممنوحة لهم


